

○説明員(白石正雄君) 行政上の措置をとるのか、知らないのか、私はお聞きしたいのです。

いたしましては、一應國稅府長官がその執行の任に當つておりますので、國稅府長官の指示と申しまするが、そいつた方向をおへて、下部の

税務署のほうにその意向を伝えるよう
にやってらるわけだござりまするが、
又この点につきましては、更に正式の
通牒なり、何なり流すかどうか、こうい

う点につきましては更に打合せをいたしまして、よく検討をいたしたいというふうに考えておるわけであります。

どうも町村に行きますと、無論それは所得税は町村税等と比較しますれば、税の農家負担の面から見て、割り方少

なくなつてゐることは事実ですが、ただ割当をしておられるような傾向が多分にあり、いろいろ折衝し、そうして

税務署のその係官と云々しても、容易に今日まで、個人折衝におきましても、こちらの言うことが通らないとい

うよう気が情があるのです。これは従つて税務署の役人は、或いは我々をいじめるために、或いは如何にどのよくな内容を持つていても取上ぎない、共

産党じやないのかといふほどまでに言われる面もかなりあるのです。そこで私は通牒を出してもらうことは特にお

頗るいするわけですが、是非このことは大切なことですから、地方の税務署の職員にまで、十分に今回の凶作につ

いての大蔵省の親心といふものが徹底できるように私はお願いしたいと思ひます。

お話をでしたが、その後作業はどういうふうになつておりますか。

しているんじゃないのかと思うのです。な。両方ともうつかりして、そうして地方税を納めるときになると村民税がどうだというような話で問題を生じて、こう思いますので、直接所轄税としての税額には影響はないのかも知れませんが、残余の分に対してもそれをより慎重に同様に取扱つてもらわんと丁合が悪いと思いますので、何かしら農家は一六%しかないんだからと、こういうものが出で参りますので、やせられるが、あのほうはいろいろお忙がしいんだからといふのを投げやりにならぬ点が見えますけれども……。

郷というので課税をしておるだに、或る町におきましては、農家の戸当りの平均が千円程度なのに、給料所得者の一戸当りの平均が四千円程度になつておる、従つて非常にこれは既に民税を實際上課税いたしました場合に、隣り近所いろいろ、その金額がまことに話題に上つて、一戻税上問題になつておるといふような話をされまして、むしろ國税の課税が或る程度農民に較べてないのではないかといふことをつしやる町長のかたもおいでにならんといふような状況でござりまするが、これにつきましては、私どもいたしましては、先ほども申上げましたよろしくに、超過供出とか、早期供出というものが非課税になつておりますので、こういった関係でまあ國税の体系はこれが通用上悪いということでなしに、そろいつた面から或る程度輕減になつておることはやむを得ないんじやないかといふようなことを申しておるわけですが、こういふことはやむを得ないんじやないかといふことは、決して國税が農民のほうに酷になつておる、他に比較して陸上私どもの考へる通り參つていられない点もあるかと思ひますので、そういう点につきましては、今後とも慎重を期しまして適当な対策をとりたいといふふうもからいということは常に言われてゐるのですから、その点は、まあ一つ

そういう無理な申請をして来る町村は、
があつても、これに對して余り耳をかき
さんほうがいいと思いますが、といふことは、結局この農業課税をする上の
労働力の問題だと思ひます。農民は、
は労働收入だと、こう思つてます。
農民所得は現在がそういうふうに考へ
てゐるところへ、実際問題としてはやはり労
働力を所得の中から引かない、こうい
ものが残つてゐるのです。これはじ
ちらから考へてみましても、私はしづら
しば言うのだが、ほかの産業と違つては労
働力を所得の中から引かない、こうい
つて、余計労働力はかかるからと
いつて、それで収穫が余計どれるわけ
じやありません。先天的に立地条件が
支配しておつて、必ず収穫地帯、収穫
の少い地帯ほど労働力を使うのです。
そういうものを持つてゐるのです。假
に三石とれる耕地整理もできた立派な
場所があるとするならば、それと耕作
整地もできない、することもできない
といふような山間地帯におきまして
は、これはひどく言うと、五人も十人
も人が余計一反歩にかかるといふこと
が実態なんです。だからそういう矛
盾をはらんだものが解決できないでお
りますので、従つて農民はどこまでや
つても満足したもののがそこへ出来ない
い。必ず出て来ておりません。そういう
無理を常にかけておりますから、そ
のことを怠慢に入れて、そうしてやは
りあまり無理を言わないでやつてもら
わんければ問題にならんと思う。たま
たま再審査を要求しまして、そうして
出て参りますれば、お前は五反で何人
の家族をどうして食べさせているの
だ、たまく口をすべらして、少し人
夫に勧いておりますなんて、何うと、再

審査を要求したために却つて所得を増されたというような話が出て来るのです。あります。或いは庭の柿の木の柿を一つ／＼買えば幾らになるといつて、子供がもいで食べているやつまで計算に入れたというような話を聞くのであります。こんな無理なことをして税金をとられましたら、それは納得するものじやないだらうと思うのです。庭の隅にある子供が食べている柿や「そもそも」「それまでを税金の対象にしてとするようなことを言わされましたならば、そんな重箱の隅を楊子でほじくるようなことであつたら、幾ら何でも成立たんと思う。そういう無理のないようにならう。そういう凶作時には殊に注意して頂きたい。

控除するということは所得税の体系 자체が崩れる問題ではないかというように考えておるわけであります。これを勤労者について申上げますれば、勤労者は給料として収入を得るわけですが、これがいわば必要経費といいます。残りのものにつきましては、全部今一割五分の勤労控除がございまして、只見方で引いておるわけでございません。残りのものにつきましては、全部収入に対しまして所得税がかかつておるわけでございます。若し労働の必要経費を引くということに相成りますすれば如何でござりますか。その残りの八割五分から又そういうふた必要経費を削除しなければならない、こういう問題になるわけでございます。若しそういうふた意味の労働の必要経費を控除するという考え方をいたしますすれば、所得税の全部の体系が崩れてしまうとなるわけでございます。若しそういうふた意味の労働の必要経費を控除するといふことをやめますので、そういう面からいわば所得を生む源泉をどうぞございまして、これは控除するところには相成らんのではないかと、いうふうに考えておるわけでござります。

があると思うので、常に取扱と労働力といふものは逆比例している。これは何か別に考えてもらわんければならないものがそこに残つておると思うのです。ただ曾つて平田さんなどにも私は何遍も言つた。何か知らんことに矛盾があると思う。普通の資本主義の考え方の労働力の問題を取扱う場合には、地域との関係においてちょっと要なもののが出ておるとと思うのです。その妙なものと残しておいて、普通の常識で考えるものと一緒に取扱い方をすることは何か知らんそこに無理がありはせんか。ただ吸収だけで見ましたならば、二石八斗のところが〇・三〇かかる。三石五斗のところで一五で済んでおる。それでかけたということになると、これは実際とられる面から言いますれば、現にそこに矛盾があるのです。それを何とか解決する方法を考えなければ、これは問題にならないと思います。これは一つ若手のあなたがたから老齢の大官を一つ大いに説き伏せてもらわなければならぬ問題だと思いますので、御考慮をお願いします。

つきまして、それに対する労働がどの程度投じられておるか、それに対する所得との関係はどうなつておる、これがもう所得全般につきまして複雑極まりないものがあろうと考えるわけですが、さいますが、こういつた面は、これなどを経済的なあらゆる政策点におきましてどういうふうに考えるかという非常な困難な問題だと思つたわけでございまして、税の面からこれを如何に考慮すべきかということに相成りますると、なかなか只今のところ的確な解決策もなかなかじやないかというふうに考えるわけでござります。

年以来、小作料を定めておりました時分から、いわゆる年貢米と言わされた時分から、地方的にも或いは耕地一枚一枚につきまして一等田だ、特等田だと、いつて価格は付いておるのであります。それはいずれも実質的の取扱を標準にした評価なんです。そういうものが昔からあるわけです。最近になりますと、作報では重箱の隅を楊子でぼんくくるように耕地面積をぎりぎりに出して来、一方では税金ではそういう矛盾をかまわんでおいて、当面はそれだけ付けられる。これではもうだんぐり返納が残れるだけであつて、立直ることはできない。こういう今実情になつて一つがんぐりとやつて頂かなければ、これは問題は解決しないと思う。特にあなた方に一つ今度は大いにお願いします。昔からあることなどないしょ、どう思うのだが、もううと思えます。昔からあることなんですね。それを皆ぶち壊したのではそれは問題にならんと思う。これは天然の条件でこれだけの努力をかけんければ作ができない、こういう場所があるのですよ、ちゃんと……。そういう所ほど時間をかけ、人労をかけても、かけただけなどは絶対にとれないで、却つて収穫が少い。そういうものを残してあるから昔からちゃんとそういうものを残してある。或いは「のび」田と「のび田」を作報あたりが来て重箱の隅を楊子でぼんくくるようにして、現ど毎年の問題がそれなんです。県の調査と、農業委員会の調査と、作報の調査と反別の総数が食い違つて未だに解決

が付け得ない。解決しようと思えばわかれますよ。その村にどれだけの作報の言つておる「のび田」があるかはわかりますよ。さてこれを個人の上に割つて、誰がどれだけ持つておるかということを割ることになつたら、これは絶対にできない条件になつておる。そういうことをして「のび田」を縮めて行き、そうしてその矛盾はかまわないで、税金は所得だけでかけられるということになりましたら、これは理窟はどうあるうとそろばんに合わんものができて来ることは、これははつきりわかつておる。結論だけは……。それはいろいろな理窟がどうとかなんて言つたつて、農民は学者でありませんから、そらく理窟ばかり言つておられませんから、理窟が言われんものは一つ國が中心になつて立てて頂くより方法がない。それはやはりあなたの方のうな若い方にお願いするよりほかないと思ひますので、一つよろしくお願ひいたします。

がどういうことになりますと、これはまた労働力の投下自体は、まあいろいろ複雑なものがあろうかと思いますが、そういうふた労働の投下の結果生じてきましたその所得を対象といいたしまして、その所得が幾らあるかということに向つて課税しておるわけでございまして、それに投ぜられた労働力の、その質或いは量の大小、複雑といふような点との関連において所得の控除をやるということは、これは現在の所得税の体系といたしまして、なかなかできかねるのではないかかうかというふうに考るわけであります。まあ農業所得 자체につきましては、お話をようやくな点がありますが、これを広く所得全般というようなものについて考えますれば、まあなか／＼そのよつて來た所得を生んだところの労働というものが、非常に困難なものであるが、質、量の見地から見てどういうふうな差があるかといふようなことは、これはなかなか／＼困難な問題になりますとそれとの関連において所得の控除をどう考えるというようなことは、実際的にも、又理論的にもなか／＼解決困難な問題ではなかろうか。従いまして、お説のような問題を若し考慮するとすれば、ほかの経済策なり、何なりにおきまして、或いは社会的な政策なり何なりをおきまして、非常に山間地或いはその他のところの、いわば土地のそれだけの収穫力がない面につきましては、それだけ土地改良なり、何なりを施して、その生産力を高めるというような方向から、まあ漸次解決されて行くべき問題ではなかろうかというふうに考えておるわけでござります。併しながらお説の点を休しまして、

○ 清澤俊英君 くどいようですが、ちよつとまだあなたが私の言うことが、証明が悪いか知れんが、呑み込んでおらんところがちよつとあるかと思ふのです。先天的な立地条件が労働力を支配しているのです。そういう現実があるので。だから立地条件の悪い所は、悪い所ほど労力がかかつて、非常に優れた労力を持つておりましても余計かかりまして、そうしてその上そぞういう場所に限つて、又立地的な収穫額も退の地区だというのです。それを土地改良で直せなんと言つたてなか／＼直らない。そういう場所がたくさんあります。そういうことが、まあこれは甚だしい例を挙げれば、そういう形が出て来るのですから、昔からです、地価のありました時分は一等田から特等まであつた。八等から十等くらいに分けたとききさえあるのですから、そういう場所はこれだけの価値のない土地だという値打ちを付けてそれが下つておる。これはいわゆる封建的の時分からのものは収穫が中心になりますので、その収穫に対して労働を維持するだけのものを残そうといふので、そこで年貢料のを残そうといふので、とにかくあるところに残る収穫をどれだけ与えるかといふ考え方ではないかと願います。そういうものが昔からある。昔のものをもう少し研究してみてやつて頂ければ、何をそこにつれてきて来やしないかと思う。差別が付いている。あの暴虐な殿様でさえ「のび田」を与えたり、いろいろなことをして、それを緩和して行つてはいる。この昭和の今日、それが考えられないで、考え出せ得ないとした

卷之三

○委員長(片柳真吉君) それでは委員会を開いたします。

○河野謙三君 今日は中央金庫並びに開拓者の代表者から経過を伺いたいと思つたのですが、農地局長の顔が見えますから、農地局長にちよつとお尋ねしますけれども、この前の開拓者の融資の問題の審議の経過において、速記録にもちゃんとはつきり出ておりますけれども、農林省は中央金庫とも十分交渉の結果金利を二錢二厘に引下げた。その場合に条件としては日銀の適格担保云々の問題が出ましたけれども、その後において出ているところの、開拓者の預金の利子を下げるとか、上げるとかいう問題は一言半句触れてないのです。その責任は一体ど

うされますが、私は予算委員会がありますから、今日は時間も急ぐ關係上、率直に單刀直入に申上げます。農地局長はここで言明された。適格担保の問題以外には条件はない。二銭二厘に下げますといつておきながら、その後中金と開拓者の間に農林省が入つて預金利子を下げるという問題の交渉まで斡旋されておるということは一体どういふことですか、伺います。

○政府委員(平川守君) 御承知のよう前に前回の委員会の際に、この二銭二厘に引下げるかどうかが、ということが非常に重大な問題の要點であつたわけですね。それに関していくつても御質問があつたわけでありますけれども、私どもいたしましても、実は當時中金側のほうもまだ態度を明快にいたしませんで、二銭四厘くらいまでのところまでは話が付いたのでありますけれども、二銭二厘というところについては話がはつきり付かなかつたわけであります。河野委員の非常な御追及に対しまして、はつきりと二銭二厘でできますということは申上げかねたわけであります。併し私の心臓りとしては十中八九それができるだろうということはお答え申しているわけであります。そのときに主として折衝をいたしておきましたのは、日銀の適格担保の問題が大前提である、これがなければ到底その二銭二厘というような話は問題にならないと、こういうことのために、そちらのほうに主力を置いて日本銀行と折衝をいたしておつたわけであります。これにつきましては、会の終る頃になりますと、ほぼまあ見通しが付いて参つたと、はつきりと日銀の明快なる文書等による答えを得たわけではあり

いて来たたどり、大体まあ見通しが付けてあります。併しながらおそのほかにも中金といたしましては探算上の問題がいたしまして、二銭二厘とするなどについてはいろいろ難色があつたわけであります。その探算上の問題を解決する一つの手段として、開拓者の資金の基金の利子を一分引下げるというようなことはどうかといふような提案があつたわけであります。併しこれにつきましては、まだはつきりとそれで解決をしようという段階に至りませんために、特別にそれに触れておらずに今後の問題として残つておつた、そういう問題が残つておりますために、私はつづき二銭二厘にいたしますということを申上げかねたのであります。併しその後いろいろと折衝をいたしましておつたのでありますけれども、だるーとこの話が長引いて参りまして、秋の開拓者の資金の融通が実際問題としては一応二銭四厘というような形で行われる、こういうことになつて参りましたので、これはできるだけ速かに当時の御要求の要点であるところの二銭二厘というものを解決しなければならん。そのため中金側のほうの要求しておる探算上の問題という点も或る程度考慮をいたす。併しそれについては利子を引下げるということを差当り可能な方法とする中金側からの提案でありますけれども、併し将来の問題としては、なお他の方法によつて中金の採算を好転化することによつて、そういう金利の引下等なしに二銭二厘を実現することも可能であろうということです。そういう将来の可能性になると、時間になるまでの間、この際非常に急

要しますので、金利の若干の点についてもお尋ねいたしました。それで、速かに二銭二厘というものを実現したいということで斡旋をいたしました。河野謙三君 私は私が聞いた話の感じを言つておるのじやないのですよ。前の速記録見てごらんなさい、はつきりと二銭六厘のものを二銭四厘までします。それではいかん。それなら適格担保の問題が片付けば二銭二厘にいたしまします。そういう経過においてそれ以外の問題、利子の問題なんか全然出ていません。私は速記録によつてきましたことであるから、即ち国会と農林省の間にそういう取りきめをしたのであるから、その取りきめ以外のことをされては困るといふのですよ。将来のことを言つておるのはないのです。私が今申上げたことは違うか違わないか、これは明瞭なんですね。速記録を見てごらんなさい。それでいいんですか、速記録と違つていてそれでいいんですか、私はそれを伺いたい。

すと、河野委員の御質問に對しまして、適格担保の問題が解決すれば二厘が実現できるということを申し述べるわけです。そのときに預金のほほんの金利の問題には触れておらない、これはその通りでありますて、従つて運営金の問題は全然無条件で二錢二厘が実現できると、こういうような誤解をさせしめたことにつきましては、或いは私の落度であつたかと思うのであります。ただ弁解をするわけではありませんが、私の気持を申しますると、当時は一番の問題は、開拓者が資金の融通を受け受けるその資金の金利負担ができるだけ軽減する、それを二錢二厘にするということが最重点の話でござります。而してその二錢二厘を実現するためには、最も重要な前提条件として、中金の出しておりますものは適格の問題であります。これは日本銀行の了解の要る問題でありますし、我々としてはそこに全力を集中して日銀と折衝をいたしておつたわけでございます。従つてその点だけは重点となつて問答が行わたるのですがござりますて、そのときに私のほうとして、中金から採算の関係、特にそれは開拓者の運用資金だけでなしに、他の開拓者の運営手形であるとか、その他の一般的な貸付全体に対する体系からいへばならないなどといふ申入があつたわけであります。ただ私どもそのときには、従つてこの一つの問題であるから、従つていつたような措置を併せて出しておればならんとは思うのでありますけれども、たゞ問題が二錢二厘に下げるということ、それの前提として不可欠な運営金の問題には觸れておらない、これは一つの問題であるから、従つて

格担保の問題ということが非常に重要な問題でありまして、中金の当時申しておきました預金利子の一分引下といふことは、直接には開拓者には関係のない事柄であります。ただ信用協会の事務費の若干の減を来たすという問題でありますので、我々としては非常に重視には考えておらなかつたのであります。それで自然そういうことに間咎するに至つたと思うのであります。その後ともかくも一銭二厘といふものを適格の問題を片付けまして、中金としては一銭二厘ということを了承するに至つたと、今の預金のうちの一部分について利下をしてもらえないかといふ話であります。これは前々から聞いてゐる程度にそれじや考えるかといふことでもいろいろ折衝をして今日まで延びて参つたと思います。そのいろいろの折衝のために、我々としては預金利子に一切触れないことが理想である。そこで一方中金側のほうとしての採算上の要求があるので、何かほかの手段を見て預金利子は下げないといふことができないかといふことも大分交渉をいたしましたのであります。これについては差当りの名案というものがない、直ちに手が打てる名案といふものがないのです。それで取りあえず預金のうちの一部につきまして、その利子を一分程度下げる。金額で申しますと、年間にいたしまして二百数十万円の収入減になります。開拓者としては十八八百萬円くらいの利下げになりますので、一応そういうことで早く一銭二厘の督査をしたらどうかといふことで

旋をしたわけでもない。当時のそういう考え方を持つておりましたことのために、表現がその以外には何も問題がないというふうに受けれるやの表現をいたしておりますことは誠に恐れています。

卷之三

程において、あなたのほうと中金とも再々折衝があつた。その折衝の内容は私は知りません。知りませんんけれども、折衝の結果、あなたがここに来て答弁されるのです。速記録をざらんになつたでしよう。書いてありますね。」「これができます」というのは適格担保のことです。これができるれば、中金としても二銭二厘で出すことに異議がないと考えております。」と言つております。「これができます」というのは開拓者の中金との裏話は聞きたくない。議会においてはあなたと私はそのいろいろな中金との裏話は聞けません。開拓者には開拓者の採算がある。中金には中金の採算がある。開拓者の採算は一体あなたは渠だと思っておられるのですか、十分だと思つていいのですか。中金の採算と開拓者の採算と、あなたはどうちらが苦しいと思うのですか。これは一般の金融じやありませんよ。特殊金融ですよ、法律によつて開拓者を保護しようという法律案です。この特殊の金融に、まさか中金が一般の金融と同じような利潤を稼ごうと、そんなことは考えていないと思ふ。考へるべきぢやない。それと一般の金融と同じように採算が合うとか、合わないとか、そういうところに持つ

て行くそろばんじやありませんよ。由
金の採算は特殊金融に持つて行く採
算じやない。中金の採算の問題に触れ
たくない。この前の農林省が我々に答
弁された答弁のその資料をどうのこう
のと言うのじやない。揚げ足をとるの
じやない。いろ／＼の経過において、
あなたのほうも御苦心なさつて中金と
折衝された結果、こういう結論が出
た。ところがその後においていろ／＼
と話が変つてゐる。仮に若し話がその
後において出て来たならば、あなたの
今のようなお話をあるならば、休会由
にも農林委員会をやつていいのです
よ。この間の十六国会の開拓者の融資
の問題で、その後中金ではこういうこ
とを言い出した、どうも一慮理屈があ
るが、農林委員会どうです、というう
とを言う機会があつたじやありません
か。それを農林省と開拓者と中金の間
で、三者の間で弱い者いじめをして業
務の執行ができないように追いつめて
行つて強姦して、今日が明日のうちに
開拓者から返答させよう、これは強姦
ですよ。強姦幫助罪ですよ。あなたは
そう思いませんか。私はいづれにして
もここに一圓議会と農林省の間でちや
んと速記をとつて明快に答えて頂いた
もので、私個人の意見ではあります
ん、参議院の農林委員会としても私は
これは承服できないと思う。又こうい
うことを行つて強姦するのなら、議会なん
て引つくり返すのなら、議会なんてや
る必要はありませんよ。限られた日数
のうちに、いろ／＼なたさんの議案を
を審議する我々は、一度きまつたこと
が次から次に変るならば、議会なんてや
る必要はない。委員会なんかやめち
やう。私はほかの委員もそうだと想

う。私は断じてあなたの言われるよ
うな、そういう側に立つての御答弁は聞
く耳は持たない。それでもなお且つさ
なたは中金と開拓者の今までの話はこ
れを是認されますか。

四

金による貸出し、この貸出しが二銭二厘であるということが最重点であると考えている、その二銭二厘というものは実現できる。その場合に開拓者の核算の話もございましたが、開拓者には二銭二厘で迷惑をかけない。ただその資金の融通の運用に当る協会の事務費について、二百万円程度の従来よりは減少が起るということありますから、これももとより避けたいことになります。勿論避けたいことでありますけれども、開拓者自身に直接に金利の負担が行くことではないので、まあよほど辛抱をしやすい事柄ではなかろうか。併しそれももとよりないほうがいいのでありますて、そういうことの審査をいろいろ考へておられるわけであります。ただ併し差当たり秋肥の問題が迫っておりますので、一慮これで発足をして、そうして追いかけてこれは是正をするような手段を考えたらどうか。それはいろいろまだ未熟な点があるわけですが、実現性についてまだ考へてありますけれども、つくり見通しが付きませんんで、ここで申上げませんけれども、将来の問題として、できるだけ早い機会にそれを直したい、こういうふうに考へておるのであります。それはこの点を十分にこぎて明らかにして論議の対象にしておらなかつたことはあつたわけであります。そこはつくり見通しが付きませんんで、この中金のお話にもそういう話はあつたことはあつたわけであります。そこはつくり見通しが付きませんんで、この申上げませんけれども、将来の問題として、できるだけ早い機会にそれを直したい、こういうふうに考へておるのであります。それはこの点を十分にこぎて明らかにして論議の対象にしておらなかつたことはあつたわけであります。そこ

つたということは、比較的の私がそれを軽く考えておりましたので、甚だ遺憾でありましたけれども、直接に開拓者の採算に影響しない面であります。それで、取りあえずそれだけ成るべく早く発足するという意味におきまして、そういう妥協案を是認したわけでございます。決してこれを弱い開拓者に經營やりに負担を押し付けるというよくなつもりはございません。

○河野謙三君 大体農地局長の腹もかりましたから、私はくどくは申しません。ただあなたが今開拓者の利害と協会の利害とをまるで無関係のようおつしやいましたけれども、これは直接か間接かの問題であつて、协会の利害は即開拓者の利害ですよ。このことをおつしやったけれども、あなたが認めるなら認めてやつたらい。しかしは断じて認めない。見解の相違、意見の相違、又議会に対して政府が不信任を表明をするならする、それは又別問題です。あなたはこれを認めますか。この中金利子を下げるなどを、開拓者がそれにおねだり要求することを、やむを得ず開拓者が受け得ることを第三者としてあなたは認めますか。私はそれだけ伺えばあと聞きません。

○政府委員(平川守君) 私は差当り措置としては、これでやつたらどうかと思つております。ただ、今お話をうな协会と開拓者の関係、もとより

これは一体と言えば一体のようなものであります。まるで無関係であるなどとは私も決して申しません。従つて團体のはうの経理というものも十分成り立つようには見えなければならんことと思つてあります。ただ併し直接に開拓者の金利を殖やしたり、下げたりすることは、やはりそこは段階の違いがあるのじやないか。早い話が、例えば政府の出資額といふものをもつと殖やすということができますれば、それによつて協会の収入といふものは殖やすこともできるわけであります。私どもは現に二十九年度の予算におきましては、この政府の出資額を殖やすということも一面考えておるわけであります。そういう面にたつて協会のほうを救うことはできるというふうに考えますので、そういう協会に対する関係において、その表現の不十分なところはこれは先ほど申しましたようにお詫びをいたしますけれども、実際の事態の処理といたしましては、これで発足をいたす。明年度の出資金も増加する、これによつて協会の採算、協会の事務運営に支障のないよう私には十分考えて行く、こういうことで処理するのが実際的ではなかろうか、かように考えております。

◎政治哲學

○政府委員(平川守君) 当然のことと
言われるどちよつと困るのであります
けれども、中金のほうの立場といふもの
も考えると、差当りこのくらいの程度
の措置をとることが実際的に妥当で
はないかということで、実際の処理と
してもこれは開拓者としては不満であ
らうかと思います。一面中金としても
非常な勉強をしておるつもりでおるわ
けであります。これで正当であるとか
いうふうな見識でそう認めるかと言わ
れると、ちよつと答えて窮するのであ
りますけれども、そういう意味で実際
問題の処理としては、こういう処理を
とるのが適当ではないかというふうに
考えております。

中金と開拓協会との間ににおきまして、先ほど來河野委員からの質問にもありました通り、両者の間におきましての取引、即ち預け金というものに対しまして、これが預け金を下げる、下げるにありますいというは双方の合意の上でやつたことであるから、農林省もこれを黙認し、又この斡旋に対してもやぶさかでないよう私には聞こえたのであります。私は農林省は先ほど來の河野委員の意見にあつた通り、農林省が責任を負いまして、これは開拓に対する法規であるわけで、中金に対しましてどうこうというものは附隨して出て來た問題でありますので、若し中金が打算がないと、それが開拓に対する法規であるわけで、中金に対しましてどうこうといふものは附隨して出て來た問題であるべき問題であつて、農林省がこれでは考へてやるべき問題で、何も二人の間で我慢しろ、我慢しろと言つてやらせることはないと思う。もとへて考へるべき問題であるが、農林省がこの法案を審議するに当たりましては、そういう問題はもとへなかつたはずで、裏の話であつて、そういう措置を我々が話を聞いたから、ここで取上げていろ／＼質問しなければならんわけですが、そういう場合には今後幾らもそういうことができると思う。そのときには農地局長としては全部の問題に関連しないとおつしやるありますようが、そういう観点からしまして、農林省の農地局長といたしましては、各局の連絡もありましようが、当然これはその措置を講じてやることが必要であると思う。今度の問題は農林省の責任であると私は思う。その内輪の取引は農林省が中へ立つて、両者の不利益にならないよう、今まで通りであつ

て、而も金利が安くなつた。融資が安い
くなつたといふことが我々の委員会で
以て決定しましたる全部の諸君の意見
であつたと私は思う。従いまして、そ
の措置は農林省の責任においてやるべき
ものである。若し開拓融資保証協会
のほうにあつた場合には、開拓融資保
証協会のほうに何とかその方法を伝き
るものである。例えば政府の出資をもつと出して
やる、或いは中金に対してもほかの問題
題に対しても大いに一つ援助をしてやる
方法をとつて取引き、そういうう意圖
がおありであつたかどうか、又今後にお
きましても、そういう問題に対しても
はそういうときに処置されるかどうか
ということを一つ……。

○森田豊壽君 くどういようですが、私が前の委員会において質問したときは、協会のほうの預け金の利息で以てやつて行くには余裕があるかということを質問したときには、余裕がないようなお話をあつた。そうすると、今度は仮に二百万円資金が減るとしますと、それで以てやつて行かれるか、行かれんかということは、やつて行かれますあります。預け金がそれだけ減るわけですから、そういうこうになるわけですから、それは今のお御答弁で、来年度にこうするから今年は我慢してくれ、あとでその埋め合せをするということですで、開拓協会の御了解を得るつもりであるというその考え方につきましては、私も大いに敬意を表しますが、併し現在においては足りないということはもう間違いない事実であつて、これから今までよりも給与ベースが上の場合もあるでしようし、協会も非常に困難であると思う。これはただ開拓協会のみならず、あらゆる団体がそういう場合においてそういう状態になるのであります。もつと反対に言えば、申金も同じくそういう取扱いについてはそういう点が出ると思う。従いまして、そういう点に対しましては、今後におきまして来年度考えるとか、或いは速かにできるだけ早くやるというお考えは間違ひないです。

が、この前の委員会で二銭二厘にする条件としまして、速記録では、大体日銀の適格担保ということのお話以外になかった。ところが今日のお話を聞くと、その当林中金等との相談においても、今言つた日銀適格担保以外にやはり預金利を或る程度下げるというお話を強く出ておつたのかどうか、或いは条件とまでは言えんにしても、預金利を或る程度一分なら一分下げるということが農林中金当局からは非常に強い希望があつたのかどうか。さつき河野さんの質問でも、その後そういう問題が強く出たのか、この前の御答弁の際にもその問題が強く出ておつたが、まあ表現として、その点がはつきり表現できなかつたのかどうか、そこにおいて大分その当時強い条件であつたんだが、まあこの委員会でその表現が足らなかつたといふのであれば、まあ表現の巧拙という問題になる。そうでなくして、その後の条件として預金利の引上という問題が強く出て来れば、これは我々としてはその後の情勢の変化において、新らしい問題として見なければいかんと、こう思つていい。その変化は私ははつきりさせられて……、これは農林中央金庫当局も御出席でありますので、その点をはつきりしてもらいたいと、こう思うのですが。

部分としての話は、金額は非常に細かい金額であるわけであります。そこで我々といったしましては、要するに中金が他のいろいろな漁業手形その他の貸出に対する関係とか、或いはそういう関係も考慮して自分の採算を割らない程度のことによるらしいのだ、従つてこれについてはいろいろな方法があるのじやないかということを考えおりましたし、且つ先ほど申したように、直接開拓者の問題では必ずしもない、勿論密接な関係はありますけれども、協会の事務が運行するという問題であつて、必ずしも直接に開拓者に対して負担をかけるといふ問題じやないという意味において、我々は非常にそれを軽く考えておつたわけで、中金としては採算の関係であり、且つはその他のいろいろな制度に関係のあることありますから、要求としては強い要求であったのであります。我々はそれを何とかいろいろな方法があるのじやないかという意味において、比較的軽く考えておりましたために、殊に当委員会の空氣としても、一番重要なことは三錢三厘を実現するということが中心であつたように思いましたので、その二錢二厘を実現するということに我々としても全精神を集中いたしました関係で、その表現が非常に軽く出ておつたかと思うのであります。但しあの連記録を詳細ごらん下さいますと、そういう気分は若干出でているようになります。

う今言われているような核心の預金利子を引下げるというような問題は私は聞いておらないと思うのだ、はつかり……。今委員長の言う通りなんだ。その後それがどういうわけで、それが他のほうの関係であるとか、或いは昭和算が合わんというようなことを当然として出される、採算の問題などは、御専門であるからあなた方が一番よくつかつておられるのは御承諾なさるとは思わん。又他との関連といふ点につきましては、開拓團の会員の一つの性格は、普通の金融とは違うのじやないか、こう私は主張して参つたのであります。結局開拓團をやらせるということは、増産といふことの要請と、今一つは敗戦後の失業対策という問題が加味しているのだから、これは特別に見るのが至当じややいか。根本的に見る目が違つておりますれば、従つて金融の措置が、そこに幾らかの違いがあつたとしても、他の振合という問題は私は出ないとと思う。それらをみんな加味せられて御承諾なさつたものと思うが、それがあとになつて他の振合であるとか、或いは採算などといふような問題を出されると云ふことは、余り権威がない話じやないか、こう思うのですが、中金の当局は、どう考へておられるか。そんな権威がないことをお約束せられたとは私は考へておらない。これは農地局長といふ事だと、こう思うのです。その点どうなつておられるのですか。

問題が当初討議せられましたこの委員会に出席いたしましたのは私であります。して、当時のこともよくはつきり記憶しておりますので、この機会にこの関係の融資の金利を若干引下げるというふうな用意があります。そういうことは日本においては、農林省のほうから私のほうに話がありまして、その間に交渉をしたのであります。その後の具体的な金利の問題についても、この席でお答え申上げたのであります。その後の具体的な金利の問題については、農林省のほうから私のほうに話がありまして、その間に交渉をしたのであります。この席ではお答え申上げておりますので、農林省との間のやりとりがあつたわけでありますので、さように御了承を願いたいと思います。

厘と思うのですが、二銭四厘でなあお眼だ、二銭四厘までは確かに話が付いた。で、それではまだ不服であるから、二銭二厘にどうだ、こういう河野君からの話があつたと思う。それに対しては善処するし、大体よろしうございと、こう私は記憶しております。その後何ら報告がありませんから、二銭二厘にきまつたものと我々は了承してやつたのであります。ところが突如として日銀等のことは他に流して、ただ金と農林省との関係で、中金は私は知りません、だからそういう答えはしませんといふのは、これは全くこの場逃れの仕事をしておいて、あとで文句を言うというような恰好になつて行くのですが、一体全體それは二銭二厘に下げていいということは言つてある。言つてあつたものができないとあるが、中金でなくとも、それを二銭二厘に下げるに至らざればならないと思つたら、私のほうではできませんといつてはつきり農林省を通じて言うて来てくれたらしいと思う。それをあとになつてごちやくもめているのは、これ以てのほかのやり方だと私は思う。大体ここに傍聴もたくさんおりますが、農民は中金というものを自分の金庫だと思っておりません。農民の金庫を作つてもらいたいということですが……、これは一応もう少し農民の金庫になるようになつたのか、おやりになつてならないのか、一つはつきりお聞かせ頂きたいと思います。

○ 説明員(松岡亮君) 実はその当時私はこの席で何も申上げておりませんので、ほぼ当時の構想につきましては農地局のほうでおやりになつております。私のほうでもいろいろな関係がありまして、お話しになつております。

○ 委員長(片桐寅吉君) 又今の清澤委員の御質問の点は農林中金に対する網質問で、二銭二厘といふのは、これは中金当局がこちに言うべき筋ではないのであります。この話があつたときに、今言つた預金金利の引下といふ問題が強く、その条件とは言えないとしても、非常に強い要求になつておつたかどうか、その辺のいきさつをやはりお話をわんと、日銀の適格担保といふことしか我々の考え方としては出て来ない。これは同時にやはり預金金利の引下という問題も農林省と中金当局の間においてはすでに強い合意として出つたかどうか、これは先ほど農地局長からは答弁があつたわけではございませんが、農林中央金庫当局からもその辺の事情をお話をえれば……。

○ 森田豊壽君 それに関連して私も……。一体この話がこんなにこんがりあつておるような状態に内幕が現われて来たわけでございますが、この選案は通つておるのにもかかわらず、その手続も何にもまだできずに、そのために貸出も何にもできない状態に現在あるのですが、例えば金利の引下が決定済みしなければ貸出ができるない、或いは二銭二厘にできないというような点、これらは農地局長に伺いたいのですが、

我々議会で通過しておきましたが、そういう点がまだ全然取扱いの運びに至つてないかどうか。それから又運びに至らない理由は、今言つたような理由で以て運びができないのか、その点をはつきりして頂かないといふと、我々は法案を通して置きながら、ちつともそれはできないというと誠に困るので、併せてお伺いいたします。

○参考人(鶴田黒里君) 先ほどお尋ねのありました問題についてお答えいたしますが、先ほど申上げましたように、私当委員会に出席いたしましてから、数日後のことであると記憶しておりますが、農林省のほうから正式の御交渉がありましたので、中央金庫として回答を申上げております。その内容は、第一に申上げておりますことは、この制度ができました機会に、ほかの条件が変更されないと云ふことであります。それで第二番目に申上げてありますことは、若し本貸出について日銀が適用されば貸出し金利は日歩二錢四厘を適用するということが一つであります。それから第三に申上げてありますことは、若し本貸出について日銀が適格担保として資金措置を講じた場合であつて、又資金の預り利率を従来よりも年一分引下げる、即ち五分とすることを条件として、二つのことを条件とすれば日歩二錢二厘を適用いたしまします。こういうふうな回答を申上げてあるのでありますので、御了承を願いたいと感ります。

○政府委員(平川守君) 森田さんの点についてお答えいたしましたが、この前国会で通題いたしました法律の事項につきましては、只今各県に保証協会を設立中であります、その手続は進んでおるわけであります。ただこの金利の問題は法律的に直接には関係はない

のであります。ただ決議としてのものであります。この日銀との担保の取扱い方はどうきましたか。

○参考人(鶴田龜男君) その関係は申落しましたが、私のほうといたしましても、日銀が適格担保としてこの手形を認めるような交渉を再三に亘つて実はいたしましたのであります。この際明確に適格担保にするというようなことは申しておりませんけれども、事態が担保に差入れる必要があるという場合は、それは考慮するというふうな大体の意向であります。

○清澤俊英君 それじや大体適格担保として取扱つてくれという意味合いで私は受取つていいと思う。然れば何も下げないでいいでしよう。その回答の文面から行きまして、預金利子を下げて行く必要はなく取扱いはできやせんかと私は思う。

○参考人(鶴田龜男君) 先ほど申上げましたように、この貸出し金利を二銭二厘に引下げるにつきましては、私のはうは二つの条件を一緒に付けたわけではありません。一つは今の日銀が適格担保として認めるということと、それから基金の預り金利率を年一分引下げることになります。この二つの条件を示してあるわけになります。さよう御承知願いたいと思います。

○清澤俊英君 私どもは今言われる二つの条件ということとは、今初めて恐らくはみんな聞いたと思う。当時は適格担保として取扱うか取扱わんかが問題になりますので、これを速かに実行すべく、別に中金と話を進めておるという關係にあるわけであります。

子を下げなければならんと、どうなことは初めは微塵も出ていないと思う。私の記憶が違つておれば別であります。書類はあとでも作られますので、その書類はどう書いてあるか知らんけれども、書類はあとでも作られる。私どもにはそういう感じがいたします。どうもそれは審議の過程におきまする結論と、その書類がちよつと違つてやしないか、ということが私どもには思われます。

○政府委員(平川守安) それにつきましては私のほうの責任であります。中金からはそういう採算上こういう金利の引下のようなことをやつてもらいたいといふような話はありました。併し私どもいたしましては、先ほども申しましたように、これは協会の機能の運営の問題であつて、直接に開拓者に行く金ではないのであるから、我々としてはほかに方法があるのじやないか、必ずしも一分下げるということではなくても、ほかに方法があるじやないかということで、これは一方交渉を進めておりましたけれども、併しそういうことで大体そうひどく開拓者に対する負担ということにはならんと考えておりましたために、比較的軽く考えておつたわけであります。問題は、むしろ日本銀行が受取るかどうかといふことは、これは制度の問題であります。この制度ができませんと二銭二厘というものは制度上実現できないといふ非常なキイ・ポイントになる。そこで我々としましては、その点に非常に力を入れまして、それをもつばら日本銀行と折衝する、又中金からも折衝に行つてもらうということで、その点ができるば二銭二厘といふことは実現で

きる。ただそれに二つの条件と言わねば現できなかつたのであります。従つて中金の採算上の希望であると我々は解釈いたしたのであります。従つて中金の採算上の希望であると我々は解釈いたしたのであります。従つて中金の採算上の希望であると我々は現できなかつたのであります。それについてはなお勿論折衝の余地もあつたし、それからそのほかの方法もあつたじやないかといふことで、二銭二厘が現現といふことについては、その点は必ずしも支障はないといふに考えましたために、私どものほうが、先ほど御指摘がありましたように、ここで強調しながらたわけであります。もつばらくの適格担保の点を強調して、これがでべきないと歎目なんだということを申しましたために、それだけで万事済むといふふうに理解をせられましたことは、我々のほうの言葉が足りないのであります。併しその後なおこの一分引下りという問題につきましても、いろいろ折衝をいたしまして、引下げないでは何かの方法ということを今まで随分お互に研究をいたし、中金側でも熱心にそれを検討してくれたわけでありますが、結局差当り全部一分引下りといふことでなく、総額年にして二百万円程度の負担になるわけですが、そのくらいの程度の部分の一部引下りを行う。そうしますと、額で申しますと四億ばかりの預金のうち二億五千万円のものを一分引下げるといふなことで差当り発足して、そうしてな協議会に対しても、先ほど申しましたような出資の増加というような点もありますし、そのほかの方法も今考慮いたしておりまして、それによつて中金の採算上のバランスがとれさえすれば、これは改める用意があるということで、一

○清瀬俊英君 農地局長の言われたことはわかりますが、私どもが中金のことをたに話をしたときは大体二銭六厘だと思つたのです。初めは……。でなければならぬということは、これは日銀が適格担保として割らないから、とさによれば自己資金で賄う、賄う場合は他の金融機関から借りて来なければならん、それが僕は前提であつたと思う。それが中金から持つて参りましのを適格担保として日銀で割れば当然ほかの問題は要らないことになる、この理論から行けば……。自己資金ではないのだから、ほかから借りることも要らないのだから安定したる金融の途が付くのだ、それが見通しが付いてゐるにかかるわらず、なお一分利子を上げなければならないということがあつて残るということは、審議の過程において一つの大きな矛盾があると思う。そういう問題の出たことは、結局すれば、これをやつて行く上に中金としては自己資金でやつて行かなければなりません。ないときは、だから借りて来なければならない。ならばなんといふのが前提であつた。そこはどうなんですか、中金としてお答えになります。

参りましたときも御説明申上げたのではあります
ものは基金が申合せ式のものであります
して、それに基ります預金も、これはずつと
正式の私のほうの担保としてもらつて
いるのではありません。それを見返り
にして貸出しておつた関係で、そのほか
かの又事情で二銭六厘というふうな
とを適用しておつたのでありますが、
今は開拓信用基金制度という立派な
制度ができまして、法人格を持つた協
会が正式に債務保証をする、というう
ようなはつきりした条件が摘要ました
のと、それから過去において開拓信用
基金制度で取扱つて來ました融資成績
も比較的的良好であるというような事情
から、この法案ができました機会に二
銭四厘に下げよう、こういうふうな腹
をきめたわけであります。それで日歩二
銭四厘の貸出レートを適用するにつ
きましても、日銀が適格担保に認める
とか、或いは認めないとか、そういう
問題は別に条件としては一つも申上げ
てないでありますから、その点は誤
解のないように御了承願いたいと思ひ
ます。それで、そういうふうなことで
この法案ができました機会に、よい
よ保証協会ができまして、正式の債務
保証をした。融資が起る場合は無条件
によ保証協会ができまして、正式の債務
保証をした。融資が起る場合は無条件
で日歩二銭四厘を適用する、こういう
ことに腹をきめたわけであります。そ
れから政府のほうのいろいろ御都合を
伺いますと、なおもつと下げたいとい
うような御希望もありましたので、日
歩二銭二厘というものを考え方として、
これを適用するについて先ほど来申し上
げておりますように、一つの条件は、
日銀が適格担保にするということと、
それからもう一つは基金の預り利率を

從来よりも年一分引下げる、こういふ
ような二つの条件を附けたわけでござ
ります。そういうふうに御承知願いた
いと思います。

○河野謙三君 私はもう中金や農林省
には何も尋ねませんけれども、折角開拓団
の代表が来てますから、私が要
求して来て頂いたんですから、開拓団
の代表者のかたに中金ととの問題の折
衝の経過を私は一応参考に聞きたいと
思います。但し私は中金と開拓団の兩
者の折衝の経過を聞きまして、そこで
仮に両者の間で話ができるおりまして
も、それはそれだから私たちは納得す
るということにはなりませんから、こ
れは先ほども申上げたように、金を貸
すやつと借りるほうでは、これは五分
と五分の折衝じやないんです。これは
開拓団と中金ばかりではない、全購連
と中金の場合でも、全販連と中金の場
合でも、借りるほうと貸すほうと、これ
は五分と五分の話にはなりません。
ですから、要するに強姦された人の話
を一應苦衷を聞くだけで、だからそれ
で私は認めたということにはならない
のであるから、それは参考に私は申上
げておきます。

○参考人(飯島久君) 開拓者連盟の飯
島でございます。いろいろ御配慮を願
つておりますが、誠に有難くお礼申上
げます。只今河野先生からの経緯につ
いての御質問がございましたので、極
く簡単に概要だけを申上げたいと思いま
す。

ましたのも我々は十分承知をしております。元来中金から我々開拓者の借りておる金が二銭六厘という日歩は非常に高いというところに、常に困つたものだといふ不満を持つておつたわけであります。そこで農林省等に対しましても、この苦衷は常に訴えておつたわけであります。幸い前国会におきまして、皆様方の御配慮によりまして二銭二厘に今度になるぞと、こういうようなことを伺いました。我々は非常に喜んだのであります。そこでいつこれが一体実現できるかというので、その日の来るのを実際に首長くして待つておつたわけであります。なか／＼実現方がどうして実現するのやらわかりませんので、再々農林省を通じまして早く実現方をお願いしておつたわけであります。農林省のほうでも十分交渉をしておつたようではありますするが、なか／＼らちがあかん、こういうことで、それでは我々役員の者で直接交渉をしようというので始めてから、前後入れ代り、立ち代り六、七回に及んでの交渉をいたしております。その交渉の当初におきましては、私たちは権威ある国会においてやつて下さつたのだから、無条件で二銭二厘、その通りにやつてくれ、こういうことを冒頭持ちかけたわけであります。それででききたと思つたところが、どんでもない話でござりますので、それはそらは行くんということに相成りまして、どうするけれども、遺憾ながら私たちは素人でありますので、そろばんが本当

にその通りであるや否やということはつきり擱めなかつたわけでありま
す。成るほど中金のほうから言われて
みると御尤もなような次第なのです
が、ただ我々は常識的に飽くまで国会に
でやつたのだからということを相にと
つたのですが、ついにその理由は立た
なかつたわけあります。そこでいよい
い今度は先ほど来からお話をありま
する保証協会というものが正式に発足
をいたすことありますので、末端組合
或いは開拓者個人等々からは、新聞
すでに発表になつちやうんじやない
か、それにもかかわらず何をぐずく
しているのだというので、幹部は常に
お叱りを受けておつたわけあります
す。そのような懶惰、激励もあります
ので、火のついたような立場に立つて
おりますので、やんやと迫つたのであ
りますが、一方保証協会はばつゝで
きかかつておる。そこでいよ／＼これ
が全国的な発足は本月中旬に発足
するわけであります。そうしまする
と、この新らしい協会が発足するまで
にはどうしても自安を付けなくぢやな
らない、こういうことに迫られたわけ
であります。そこで最後に、一番交渉
の最後が十月の二十一日と記憶してお
ります。中金とやつたのであります
が、どうしても我々の満足するような
練が出ない、こういうことになつたわ
けであります。そこで最後には十月の
二十四日には農地局長に、これはどう
しても我々の力ではないかん、局長も議
会における答弁云々という話を聞いて
おつたので、あれはそのようにてきな
いものかといひうので、又振り戻して農
林省に持ち込んだわけであります。そ
のときにその過程におきまして、いろ

いる中金から実情を聞いてみまする
と、どうしても採算は引合わないとい
うようなことになりましたので、そと
で局長のほうでも非常に心配して、と
にかく長引けば長引くほど我々自体と
しても困る、何とかこれをきめて頂き
たいという我々の要求に対しまして、
そこでやむを得ず、局長もそれでは当
面の措置として何とか妥協しようぢや
ないかといふことで、余儀なく局長も
これに参加して下さいまして、そらし
ていろいろそこで協議した結果が、先
ほど問題になつております預金が現
在三億八千一百万ございます。この三
億八千百万のうち一億五千万、これは
八分五厘の利子で預けてあるわけであ
ります。それから二億三千百万、これ
は六分の利子で預けてあるわけであり
ます。そこで全部一律に三億八千百万
の一分を引くということになりまする
と、これは大変なことになる、こうい
うことで、一分の利子引下といふこと
については、これは勘弁してもらいた
いといふので、二億三千一百万の六分
の利子だけを一分それでは我々のほう
でも譲歩しよう、それで八分五厘のほ
うは手を付けないと、とういうよう
なことでやれば何とか追つつくじやな
いか。一方私たちとは新らしい協会が發
足いたしますると、現在ですら四億足
りない金を預けておきました、それが
どうよく矛を納めようぢやないかといふ
いう河野先生のおつしやるよう、借
りる身分の辛さもござりますので、そ
に今後は信用が強化いたしますことに
よつて、もつと貸出をして頂く、こう
ために三倍の約十二億の金を貸しても
らつておるわけであります。それが更
のような将来のこととも考えまして、ほ
どよく矛を納めようぢやないかといふ

ところに余儀なくなつたわけであります。そういうような過程で、この利子引下はどうも腑には落ちないけれども、まあそれじや考えようじやないかといふので、極めて不満ではございませんが、やむを得ずこれは呑むほはあるまい、こういう態度を持つたわけであります。但しこれにつきましては、昨日全国の代表者会議がござりますので、その代表者会議に詣つて、そうして正式御回答申上げるから、それまで保留。こういう形をとつて、昨日全国の会合を開いたわけであります。十月二十四日は、そのような利子引下に対しては不満ではあるが、潔くここで妥協しよう、こういうことで決心をいたしたのであります。が、それにつけば私たちはただそれだけでは困る、末端の取扱いに対しても極めて親切に、そうして速かにやるよなうな措置を講じてもらいたいということが我々の強い要望であつたわけであります。更に今後政府のほうに対しましても、資金増加で欠損する部分を補填してもらうよな措置を講じてもらうことを農林省にお願いし、更に中金に対しては今後の問題といたしまして、何らか別な方法があれば速かにこの六分の利子に又戻してもらいたいというふうなことを譲つたわけであります。その他の方法は、実はこの交渉の過程におきましても、適格手形がどうしてもできないということで、これがはがつかりしたわけであります。その十七億の金が地方に参りますと、各県の日本銀行の支店を通して流れれるわけであります。それが一

カ月がそこら眠る。実際開拓者の手に届くまでは眠るから、それを地方の中央の店を支店にしてもらつて、そこからも流してもらえばそれで利潤がとれるというので、利子を引下げなくてはならない。そういうことがあつたわけであります。そういうようなことにつきましては、再三我々のほうもいろいろお話をうながしてきましたが、すでにこれはもう法を改正しなくてはならないということにぶつかつかり、且つ十七億の流れ金が第一四半期から第三四半期まで流れまして残り一億九千万なので、これも到底間に合いませんといふので、切羽詰つた状態に相成つたわけであります。そういうふうなことでございまするので、一応このわんといふものに利子引下げをしてもらつたわけであります。

以上極めて概要でございますが、我々の交渉の過程における大要を申上げて御質問にお答えしたいと思います。

○参考人(鶴田亀男君) 先ほどの御質問に
間なり、今の開拓者連盟のかたのお答え
えに関連いたしまして、調解を招くと
いけないと思いますので、私から金庫
の立場なり、私どもの考え方を一應念
のために申上げておきたいと思うので
あります。が、この金利改訂をどうする
かというふうな具体的な問題は、先ほ
ど申上げましたよう農林省のほうから
らこれは御交渉があつたことなのであ
ります。勿論その後いろいろ問題が紛
糾いたしましたので、先ほどお話をあ
りましたように、開拓者連盟のかたも
再三私のほうにお見えになりますし、
又私の係のほうからもいろいろお尋ね
なり、御意見なりに対し、お答えな
り、意見を申上げた機会はあるかと思
うのであります。が、そういう機会は又
事実再三あつたようであります。併し
こういうふうな特別の法律に基づます
融資でありますとのと、それから最初の
お話を、これは農林省のほうからのお
話なのでありますから、私どもとして
の心構えは、正式なお話は飽くまでも
農林省のほうと付ける筋合のものだと
考へて、問題の発生以来そういうふう
な気持で進んでおりますので、そういう
ううように御了承を願いたいと思いま
す。

員会をいたしまして御相談をいたすこと
にいたします。

は無理だと思うが、これはわかつております。第二条の三はよくわかつておりますが、それが別だとしますと、何かそういうものは別に考慮しておらぬで、そういう条文を出される御用意などは将来にあるのかないのか。
○政府委員(小倉武一君) お尋ねの点は水害についての御質問でござりますが。
○清澤俊英君 いや、水害ではないです。水害にはあるのですな。水害にいろいろの条項を付けて、これを県段階の水害地域と認めるとか、これは郡段階であるかどうか、まあ地区と認めるというので、税金の関係などを対象としている、根拠があつて冷害地帯としての指定がある、そういうものができている。ところが冷害地帯といふものには、この間官房長の説明がら行きましても、これのものを激甚なる冷害地帯として、こういう當農資金の取扱いをすると言うただけで、これを冷害地帯として指定するというような話はない。それはどういうことになるかというと、當農資金だけやないでしよう。救農工事がここへ出て来るとすれば、それがどうなる、こういう問題がすぐつきまとめて出て来て、山林の開放をどうする、三百五十万トンの払下げが特別に行われる、借入資金の延納まで認めて特別取扱いをせられる、こういうものがあつても自分の村が果してそれに該当しているかどうかが明確でないで、そういうものを指定したものを作られるというようなことが省内にあるのかないのか、これはちよと経済局長に聞くのは簡単ではないかと思うが、若しもあるならばあることを、呼んで一つ至急聞かなければ

ければならない。これは焦眉の急です。すぐ計画を立直さなければならぬ、まごくしてはおられないから、お前の所は何にもないからすぐ林道をお規に計画をせねばならんということを教えてやらなければならん。あなた

の營農資金というものはこれで行けば大丈夫だから、これは間違いなしにできることと思うが、ほかのものに関連してありますので一つお伺いしたい。

○政府委員(小倉武一君) 資金の融通につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してございます。それから米麦の壳渡し等につきましては、政令で確か定めることに法案ではなつております。お尋ねの災害の救済が実行されるかということにつきましては、特別の法律が確がないよう

に思ひます。お尋ねの災害の救済が実行されたら、これは間違いなしにできることと思うが、ほかのものに関連してありますので一つお伺いしたい。

○政府委員(小倉武一君) 資金の融通につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。それ

につきましては、これは御指摘のよう

に第二条に明示してござります。

○政府委員(小倉武一君) 従いまして融資の対象となります事業の一部が公庫の融資に増額されると、その中で、一次と二次の二通りに分れております。第一次と第二次の二通りに分れて申しますが、それを総合して申しますと、土地改良につきましての貸付金額は十五億に相成つておるのであります。従いまして融資の対象となります事業の一部が公庫の融資になりまして、その中で、一次と第二次の二通りに分れて申しますが、それを総合して申しますと、土地改良につきましての貸付金額は十五億に相成つておるのであります。

簡単でございますが、これで説明を終ります。

○關根久藏君 只今お話を土木事業や他の事業に融資をする、その補助の八割ということですが、地元負担はよく／＼本会議等で、大臣や何かは地元負担の意味に充てるということを言明されているのですが、八割といふのはどういうのですか。

○政府委員(小倉武一君) 公庫の融資につきましては、今回の地元負担の融資に限りませんで、融資率をどの程度にするかということはいろ／＼問題がございますが、いろ／＼私どもの狙いとしては、八割程度は行きたいといふ

ことになります。お尋ねの災害の救済につきましては、どういう地域にこれが行なわれるかということにつきましては、特別の法律が確がないよう

に思ひます。お尋ねの災害の救済につきましては、これは御指摘のよう

に思ひます。

○政府委員(小倉武一君) 災害の実情から申しますれば、補助率も引上げ、融資の率も引上げるといふべきであります。しかしで全部貸付するような方法を講ずべきではないかと思ひますが。

○關根久藏君 救農土木事業その他の本來の使命から言つても、余りけちけちしないで全部貸付するような方法を講ずべきではないかと思ひますが。

○政府委員(小倉武一君) お尋ねの点につきましては、一方補助率も若干引上げてござりますし、又融資の率も普通の事業に對してよりは相当増額いたしております。

○政府委員(小倉武一君) お尋ねの点につきましては、御指摘の通りに思ひます。お尋ねの災害の救済につきましては、一方補助率も若干引上げてござりますし、又融資の率も普通の事業に對してよりは相当増額いたしております。

○政府委員(小倉武一君) お尋ねの点につきましては、一方補助率も若干引上げてござりますし、又融資の率も普通の事業に對してよりは相当増額いたしております。

○政府委員(小倉武一君) 予又は据置期間の延長等の措置を講ずる」ということですが、非常に何と言ふべきであります。しかしで、いろいろな從来と変わった措置を講ずるようなことが考えられておるわけですが、そのほか二、三あるわけですが、こういうことは具体的に言いますと、どんなことですか。

○政府委員(小倉武一君) お尋ねの点につきましては、一方補助率も若干引上げてござりますし、又融資の率も普通の事業に對してよりは相当増額いたしております。

表で見られる通り、大体一割五分から二割ぐらいの減収になつてゐるもので、そういうことをやつてゐる。やはりこれはせめて特別の何はなくとも、麦の価格ぐらいは、「一つ同額のものを渡してもらわなければならん。これは食管の長官に一つ話しようと思ひますけれども、官房長がおられますから、これは一つ考慮してもらいたい。

○政府委員(渡部伍良君) 麦の価格は今、転落農家に対する飯米と、それが保有米を切つて供出に出す分は精麦価格を安くしております。御趣旨の点は御趣旨に副うようになつてゐるのでないかと思ひますが、なお細かい点がございましたら……。

○清澤俊英君 今は販連で手持のものを買つてゐる。政府でこんなのは出でいませんか。販連で手持のものを買つて来て食べているという状態になつてゐる。だからこれはちゃんと蓄積でわかつておりますから、あとで若し高いものがあつたら、それだけのものを補償してやればいいと思う。何とかこれは考慮してもらわなければ工合が悪くなる。

○政府委員(渡部伍良君) それはよく食糧厅に話しておきます。

○爾森常夫君 救農事業を割当てられましたのは、農林本省では県までにされますのか、或いは町村別までおやりになるのか。

○政府委員(渡部伍良君) これは県とよく相談した上で、町村別にきめたいと思つております。

○爾森常夫君 これは私のお願いであります。が、割当てせられますときに、これは勿論御配慮になるとは思ひますが、例えば都市附近の、就労の機会が

或る程度ほかに求められる地方と、山間地方のごとき、就労の機会がないところでは御考慮を願いたいというふと、それからもう一つ、この前の委員会で官房長が、あれは北委員だと思いつますが、質問でお答えになつたのです。が、冷害地の既設の既定予算で組んでおる経費は節減の対象にしないとおしゃつたように記憶しておりますのですが、それはその通り行うのでありますか、それをもう一度確めておきたいと思います。

○政府委員(渡部伍良君) 先ほど申上げますよろしく、この救農土木は一応町村別にやりますので、その冷害地の町村の分の節約は超らないよう、こういう方針で今やつております。併しながら、まあ一割程度のやつで、地方によりますから、府県別に平等に割当てるとは限らず、或る程度軽微な災害地には節約が行くのじやないかという説が出ておりますので、まあそういうことのないようなどいふことで、更に今県と具体的な計画を組む上において注意をしております。

○委員長(片柳眞吉君) 実はもう関係大臣も、一応法案の大体の質疑は終つたとみて、集約して一つ出席を求めて、大体明後日頃やろうと思ひますのが、そういうことでやはり質疑は質疑で進めて行きたいと思ひます。が、それでよろしうございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

それでは本日はこれで散会いたします。

十一月二日本委員会に左の事件を付託された。

- 一、消費者米価え置に関する請願（第一二六号）
- 一、農家の冷害対策に関する請願（第一一七号）
- 一、開拓農家の冷害対策に関する請願（第一二八号）
- 一、新潟県東頸城郡の冷害地編入に関する請願（第一一九号）
- 一、凶作対策に関する請願（第三〇号）（第一二六七号）
- 一、岡山市宮浦地内金上池決壊による災害復旧事業費国庫補助の請願（第三二八号）
- 一、岡山県小坂部川ダム、留倉間道路開設に関する請願（第四二号）
- 一、冷害対策に関する請願（第五三号）（第九五号）（第九七号）（第一二一七号）
- 一、農業団体の行う土地改良事業機械化に関する請願（第五四号）
- 一、いもち病異常発生に対する緊急措置の請願（第五五号）
- 一、昭和二十八年産米対策に関する請願（第六二号）
- 一、国有林野払下げ促進に関する請願（第六七号）
- 一、冷害・凶作対策に関する請願（第九三号）（第九四号）（第一二八号）
- 一、台風等による被害農家救済対策の請願（第九六号）
- 一、凶作緊急対策に関する請願（第九八号）
- 一、ねずみ、こん虫駆除法制定等に関する請願（第一一二号）
- 一、肥料価格引下げに関する請願（第一三四号）

一、自作農創設維持資金増額に関する請願(第一六六号)
二、冷水害対策に関する請願(第一二六号)
三、林業技術普及事業拡充に関する請願(第一六六号)
四、中白下羽に対する植物防除法適用等の請願(第一六八号)
五、台風第十三号による被害農家救済対策の請願(第一六九号)(第一八二号)(第一八三号)
六、和歌山県下の水害地救済等に関する請願(第一七〇号)
七、長崎県江上湾埋立工事費全額国庫負担に関する請願(第一七六号)
八、昭和二十八年產米供出割当の適正化に関する請願(第一八四号)
九、冷害対策に関する特別措置法制定の請願(第一九九号)
十、福島県相馬地方干拓地の電力料金全額国庫負担に関する請願(第二〇七号)
十一、貯藏穀物に対する害虫防除対策の請願(第二二五号)
十二、ねずみ、こん虫駆除法制定等に関する陳情(第二号)
十三、凶作対策に關する陳情(第七号)(第一二号)
十四、人造糞堆進等に關する陳情(第一二号)
十五、林業改良普及事業拡充に関する陳情(第一五号)

紹介議員　名村　幸作君
米の生産者価額がいろいろの面から検討をすることは理解できぬところであり、ことに本年のような凶作を見ては豊凶係数を生産者米価決定の考慮に入れることは望ましいことであるが、これが直ちに消費者米価を引上げる結果になることは、物価の高騰、国民生活を不安に陥れる等いろいろの悪影響をもたらすから、二重価額制を実施せらるべきとともに消費者米価をすべきとせられたいとの請願。

營農指揮資金の貸付と就業局の時宜に適した処置により、あやうく急場を脱したが、またまた七、八月における気象異変特に冷害は開拓地夏作に入植以来最大の損害を与え、今後の回復は到底困難の実状にあるため、今年十二月償還予定の春肥資金三千六十万円は皆済の見込みがたたないから、これが対策に関し特段の措置を講ぜられたいとの請願。

第二九号 昭和二十八年十月二十九日受理

鹿児島県東郷郡君野町においても特に環境にあって、西端の一部は頸城平野に接続しているといつても他の三方は七百ないし千メートル余の山岳に囲まれているため、今年の冷害は総面積の五割強を占め、減収率四十パーセント、減収量はほぼ五万石であつて関係農家四千戸に及び、一戸平均六反五畝歩という経営面積過小の本郡農家としてはじん大なる灾害であり、このため転落農家は平年供出農家の五割余に及び再生産の種子確保すら困難であり、營農資金に窮するもの全農家の半ばを超える実状であるから、本郡を灾害地域に編入せられたいとの諸願。

請願者 岡山市宮浦二〇五宮
浦町内会内 木村清外
紹介議員 加藤 武徳君
二十七名

第九五号 昭和二十八年十月三十日
受領 冷害対策に關する請願
請願者 福島県議会議長 蓬沼

農業団体の行う土地改良事業機械化に関する請願 諸願者 岩手県議会議長 中野

昭和二十八年産米政策に関する請願
請願者 岡山市下石井岡山県
紹介議員 道場豊雄連合会内
長造君 定香外一名
江田 三郎君 秋山

第三八号 昭和二十八年十月二十九日受理

総介議長 小野 誠夫君
昭和九年來の凶作に再会し地方民一同
途方に暮れている実情であるから、食
糧の需給調整、国有林の薪炭払下げ、
救農土木事業の起工、温水のため池の
設置等の凶作対策を実施せられたいと
の請願。

第五三号 昭和二十八年十月二十九日受理
冷害対策に関する請願
請願者 岩手県議会議長 中野吉郎
紹介議員 川村松助君

びないものがあるから、(1)米価を正規化し、不正流出を防止するともに、米飯提供の取締を強化すること、(2)早場半期の供出期限を延期すること、等を実現せられると共に生活保障、再生産保障等の対策を講ぜられたいとの請願。

第一六七号 昭和二十八年十月三十一日受理
請願者 岩手県上閉伊郡達曾部
村議会内 佐々木兵衛
因作対策に関する請願

農林省小坂部川農業水利事業による貯水池造工事に伴う道路開設に当つては、ダムのえん堤から概ね現在の村道の線に沿い、上流右岸に、通常貨物輸送用動車の通行に支障をきたさない程度の幅員を有する道路を開設して、現在の刑部一皆部一高梁県道に、留倉部落において連絡するよう開設せられたいとの請願。

第一二七号 昭和二十八年十月三十一日受理
請願者 茨城県議会議長 鈴木一司
紹介議員 郡祐一君
冷害、病虫害等の発生により稻作の被害を受けたし農民の悲しみは見るにし難い

請願者 岩手県議会議長 中
紹介議員 川村 松助君 吉郎

地方事務所内因作答
協議会内 増田秀雄

率の補助を受けられるよう特別の配慮をせられたいとの請願。

紹介議員 田畑 金光君
福島県は、今春凍霜害の災 やくを
受け、更に近年に例の少ない冷害凶作
遭遇し、水稻および各種農作物は、
治三十八年以来の被災で、農家はも
論県民全般に深刻な打撃を与えてい
から、救農金融対策の強化、冷害地
増産施策の助長、課税減免等冷害に
する特別措置法を制定せられたないと

ない実情であるから、農業団体の行
土地改良用アルトーザー、キャリオ
ル等の購入資金を農林漁業金融公庫
から融資せられたいとの請願。

国庫負担とせられたいとの請願。

第二二五号 昭和二十八年十月三十日
受理

貯蔵穀物に対する害虫防除対策の請願
請願者 東京都中央区銀座西八
ノ四PGP協会内片

紹介議員 寺尾 豊君
山博之

わが國食糧の生産確保には貯蔵食糧に及ぼす害虫の被害を阻止することが先決であるから、貯蔵害虫の減損防止のため、PGP防剤の使用を国策としてすみやかに実施せられたいとの請願。

第二号 昭和二十八年十月二十九日
受理

ねずみ、こん虫駆除法制定等に關する陳情

陳情者 岡山県久米郡吉岡村長
杉本義夫外一名

ねずみ、こん虫は、伝染病の媒かいのみならず各種農作物、山林その他家屋物品等に対してもじん大な被害を与えているから、総合的なねずみ、こん虫駆除法を制定して、これが実施に要する諸費用に対し補助金制度を設けられたいとの陳情。

第七号 昭和二十八年十月二十九日
受理

凶作対策に關する陳情

陳情者 長野市県町長野県農業
共済組合連合会長 清 津光朝

本年の凶作対策として(一)保険金額の増額、(二)共済保険金の早期支払いとこれに対する利子補給の全額国庫負担、(三)損害防除費全額国庫負担

(四)農業共済團体事務費国庫負担増額等の措置をすみやかに実施せられたいとの陳情。

第二二号 昭和二十八年十月三十日
受理

凶作対策に関する陳情
陳情者 群馬県議会議長 金子 金八

本年の農作物の作況特に稻作については、六月以降平年の約半分という極度の日照不足および低气温の連続等最悪の気象条件に加えるに病虫害の大発生により、空前の凶作にたちいたり、農民の物心両面にわたる苦惱は真に筆舌に尽し難いものがあるから、これが救済のため、すみやかなる措置を講ぜられたいとの陳情。

第一一号 昭和二十八年十月三十日
受理

人造米推進に関する陳情
陳情者 東京都千代田区大手町
二ノ八全国販売農業協同組合連合会内農村工
業甘露穀粉協会内 山 嶋恒

人造米の推進に當つては一時的の施策に終り、過去の未利用資源開発、甘露キエアリング貯蔵等の如き結果に終らないよう永続的の食糧政策として強く取上げ健全な發展を図られたいとの陳情。

第一五号 昭和二十八年十月三十日
受理

林業改良普及事業拡充に關する陳情
陳情者 敦賀市北八ツ寺町七岐
郡県山林協会内 森三郎外四名

林業改良普及事業は、各種の悪条件のため所期の成績をあげることは極めて困難であるから、普及員の増員、巡回指導旅費の増額、普及事業費の充実等の気象条件に加えるに病虫害の大発生により、空前の凶作にたちいたり、農民の物心両面にわたる苦惱は真に筆舌に尽し難いものがあるから、これが救済のため、すみやかなる措置を講ぜられたいとの陳情。